

Item 17 Id. del id. de máscara vocal,	400
** 18. Id. del id. de Caligrafía i Dibujos,	600
** 19. Id. del id. del inspector de esteriores	300
** 20. Id. del id. de tres de internos con 200 pesos cada uno,	600
** 21. Id. de tres porteros con cien pesos cada uno	300
** 22. Id. de un mayordomo	200
** 23. Id. del cocinero,	100
** 24. Id. del ayudante de cocina,	60
** 25. Id. de un guardaespaldas con 55 pesos cada uno	48
** 26. Id. de siete sirvientes con 55 pesos cada uno	385
** 27. Id. de un bibliotecario,	150
	14543

Partida tercera.

Item 28. Por la proporción en que está gravado el establecimiento en el pago de sueldo de los empleados de esta oficina,	1045 39
** 29. Por la contribución de serenos i alumbrado de las piezas que ocupa la misma,	19 55
** 30. Por el id. del arriendo de las piezas de la misma,	29 75
** 31. Por los gastos de escritorio de id,	20 66
** 32. Para los premios de los alumnos	100
** 33. Para pago del escriviente i gastos de secretaría del establecimiento	200
** 34. Para la adquisición de libros para la biblioteca	50
** 35. Para pago de la contribución de serenos i alumbrado del edificio del establecimiento	36
** 36. Para los gastos de reparación del laboratorio i otros trabajos del establecimiento	200
	1701 35

Partida cuarta.

CASTOS EXTRAORDINARIOS.	
Item 37. Para esta clase de gastos,	100
** 38. Para el pago de varios materiales que tomó el Liceo para la conclusión de su edificio, pertenecientes a la Municipalidad,	437 11 547 11
	4391 46

Tómese razón i comuníquese. — MONTT. — *Padel Sotomayor.*

GASTOS IMPREVISTOS.

Item 39. Para estos gastos	400
--------------------------------------	-----

— *Padel Sotomayor.*

PRESUPUESTO.

Partida quinta.

GASTOS IMPREVISTOS.

Item 40. Para esta clase de gastos

— *Padel Sotomayor.*

PRESUPUESTO.

Partida primera.

GASTOS ORDINARIOS.

Item 1. Para el pago de podridos 1600 |** 2. Para pago de emplazados de la Tesorería, en proporción a los demás establecimientos, 247 98 |** 3. Gastos de escritorio de la misma 4 90 |** 4. Para el pago de la pieza que ocupa en id, 7 05 |** 5. Por alumbrado i serenos de id 4 65 |** 6. Gratificación al mérito de ciudad por la asistencia de los huérfanos 100 1964 56 |

Partida segunda.

GASTOS EXTRAORDINARIOS.

Item único. Para la construcción del edificio 2500 |

Partida tercera.

GASTOS IMPREVISTOS.

Item único. Para esta clase de gastos 685 80 |— *Padel Sotomayor.*

S 5150 36

Suma total: cinco mil ciento cincuenta pesos treinta i seis centavos.

Tómese razón, comuníquese i publicíquese.

MONTT. — *Jérónimo Urmeneta.*

COMUNICADOS.

SS. EE.

Sirvase poner en las columnas de su apreciable periódico, la siguiente exposición que un vecino de Coronel hace, cansado de ver tantas maldades en los jueces de su residencia. Principiarémos por el juez de Loma Colorado Subdelegado de Coronel, D. Lucas Saez.

Este funcionario público, llevado de

que es un capitalista, quiere hacer de sus vecinos lo que a él se le antoja; el jueves 16 del presente, ha tenido este buen hombre que ir a la era de un vecino, i por

que se encontró que los bueyes de este hombre habían pisado en el rastrojo donde había tenido trigo, el juez saca la guasca i pégale tan suave golpe que lo tira en tierra, despues saca un machete i le caga tan feroz hachazo que le parte la cabeza; el pobre quedó como muerto i quien sabe como escape, pues el doctor de Coronel opina, que la herida es mortal: entonces la pobre mujer del herido se marcha para donde el Subdelegado a presen-

tarse, i el Sr. Subdelegado mandó una orden al juez de San Pedro, D. Luiz Ramírez, para que pasá a aprehender al juez asesino. ¿Qué hace este buen juez? se prepara con hombres i armas para ir a tomarlo, i antes de moverse de su casa, le manda un propio a D. Lucas, que se esconde que tiene orden de aprehenderlo, lo que se quiso el asesino, qué tal juez el Sr. Ramírez? Este juez es otro que tal, pues no le dí porque es capitalista como el otro, pero dice que con él no se mete nadie, i así debe ser, pues en su casa lo pasa de continuo, el hermano Francisco Iglesia, el que estuvo preso por los bueyes que se robó de la chacara de Doña Mercedes Tirapegui, i otro se robó del potero de Don Domingo Diaz, que el juez pagó el buey a quien se lo había vendido el ladrón, en seguida se pasó a sacar una yegua muy bonita que tenía D. Caupolicán de la Plaza, i se la llevó para Arauco, de allí se trajo otra yegua mancha, que en el potero de D. José Diaz la había puesto el hermano del juez; despues le quitaron otra yunta de bueyes, que confesó que se los habían pasado para que los vendiera, se valieron de él como hombre de hacienda. ¿Que tales hombres tenemos en San Pedro de juzces! el una bachanda a sus vecinos, cometiendo malas de todo género que por no ser numerosas, no los pongo i los dejo para otro movimiento.

El otro juez amparando ladrones i teniendo en su casa las cosas que sus posillones le traen, sin perdonar ni las gallinas que se roban por las vecindades. Todos estos hechos los pongo para que llegue a oídos de las autoridades i nos quite esta última epidemia ya que la seca ha concluido con las chacaras, el uso no por otra i los jueces cargando con la gente i las gallinas.

Un vecino de Coronel.

LA CONQUISTA DE LA ARAUCANÍA I LA COLONIZACIÓN.

Atravesamos una época en que la cuestión de reducción de indígenas i colonización de la Araucanía, ha llamado la atención del Gobierno i hombres de Estado, i p. su importancia material i moral, ha sido tratada i discutida con interés por la prensa; no dudo que muchos de los que se han ocupado de la cuestión, i más que los que

dijeron de la cuestión, i carácter de los araucanos, así como de los motivos que es de suponer han influido para que permanezcan en ese estado independiente, conservando sus hábitos i costumbres primitivas i un cierto espíritu de desconfianza hacia la raza blanca; sin embargo es de extrañar que no los hayan expuesto; resultando por consecuencia una divergencia extrema e. las ideas emitidas, en cuanto a los medios de llevar a cabo esta obra de rejeneración araucana tan importante para el país.

Por mi parte, haciendo abstracción de las ideas hasta ahora emitidas, voi también a manifestar mi pensamiento, i no me lisonjeo de marchar por el verdadero camino, sin embargo tengo la convicción de escribir tal, cual es mi opinión, sin abrigar pasión ni egoísmo; así pues, trataré de examinar la cuestión en sus causas, porque en realidad las hai.

Cristóbal Colón descubrió la América a nombre de la España, i a pesar de que ésta no envió mas fuerzas que las que cualquier estado pequeño de Europa hubiera podido enviar, sometió dos grandes imperios a su dominación. Los españoles consideraban las tierras que describían como objetos de conquista; otros pueblos más humanos i con mayor acierto las tuvieron por objetos de comercio, i a este fin dirigían todas sus miras: tales han sido las colonias en las Indias orientales i otras.

Después del descubrimiento de Méjico, los españoles ansiados de conquistas i sedientos de ambición, continúan su marcha por la América meridional, hasta que llegan a Chile, donde creían encontrar tanto oro, como habían hallado en el Imperio de los Incas; pero ven burlada su ambición i esperanzas, cuando en vez de encontrar un país donde el oro estuviese sobre la superficie del terreno como ellos se habían forjado en sus dorados ensueños, hallan un país, bello, fértil, presentando por do quiera una hermosa perspectiva, por fin un clima benigno i ameno en la extensión de la palabra. Sin embargo este primer engaño de su dorado ideal, no los detuvo i persisten en seguir adelante.

Las primeras operaciones que practicaron para manifestar su superioridad i aterrar a los habitantes pacíficos de Chile, fueron las de asesinar a muchos de los más respetados personajes de las tribus de Coquimbo, i todo sin un motivo justo para ello. Este alevoso atentado contra personas indefensas, no debía quedar

sin venganza; i desde entonces la Provincia misma parece haber decretado en castigo de tan bárbaro proceder, el que los españoles no debían gozar con tranquilidad en Chile, del fruto de sus conquistas autorizadas por el derecho de la fuerza.

Estos conquistadores no habían sido ofendidos por los hijos de Chile, quienes vivían sumidos en la ignorancia i barbarie, pero felices porque no conocían lo que se llaman sociedades civilizadas, ni tenían ambición mas allá de la esfera de lo que poseían i a quienes ellos pretendían privar de sus mas caros derechos, la libertad i la prosperidad; ni siquiera significaban que lo hacían con el laudable objeto de civilizarlos i asegurarles mediante la instrucción la regeneración de sus bárbaras condiciones; el objeto que se proponían era muy distinto: reducirlos a la esclavitud de *encomienda* (como llamaban) para servirse de ellas en el cultivo de los campos, o en abrir las entrañas a la tierra i sacar de sus concavidades los tesoros con que se enriquecían. El indio de *encomienda* estaba condenado a trabajar incessantemente desde que el crepúsculo de la mañana empesaba a esparrir su claridad, hasta que la noche con su negro manto venía a interrumpir sus fauces. No tenía otro deseo que la noche, ni mas estímulo que un mal vestido i una comida insipida; a mas una muerte pronta, consecuencia de las muchas fatigas del trabajo.

Este fué en resumen el sistema de conquista i colonización adoptado en Chile por los españoles, i no podía ser de otro modo desde el momento que dejaron su país natal, para venir al nuevo Mundo. Su objeto al emprender este penoso viaje no podía ser otro que el de adquirir riquezas.

A un sistema tan absurdo de conquista i colonización como es de ver, no era fácil que por su voluntad se sometiesen, hombres de arrojo i valor, celosos de su independencia i territorio, como lo han sido los primitivos chilenos. La razón les aconsejaba que tenían un derecho sagrado para defender su *libertad i propiedad*; conocían por otra parte que yo se les conquistaba para civilizarlos i que no habían ofendido a los que querían apresarlo en esa *verdadera ferocia*, i más que los que

masacraron, que la codicia de adquirir riquezas i estender los dominios de sus ambiciosos monarcas los había inducido a atravesar los mares; así no es de extrañar que hayan defendido su independencia i territorio en continuas luchas por mas de tres siglos; costándole a la España la conquista de Chile, mas hombres que los que le costó el conquistar a Méjico i el Perú. Sin embargo del celo que tenían los naturales en defender su independencia i territorio, sus conquistadores poco a poco los fueron desalojando hasta reducirlos a la Araucanía donde viven independientes del Gobierno de la República desde nuestra emancipación política, conservando sus hábitos i costumbres.

En la ariaga época porque atravesamos tomando en consideración los crímenes inauditos perpetrados por los araucanos; podemos decir con fundamento, que el Gobierno de la República no se encuentra en el mismo caso que los hijos de la Península Ibérica, i lo creamos autorizado para tomar medidas activas i enérgicas para castigar i escarmientar a los araucanos, desde el momento que ha sido ofendido por ellos de un modo agresivo la dignidad nacional.

Empero, examinando la cuestión bajo un punto de vista imparcial, vemos algo de atenuante que habla en favor de los indios. — Se ha dicho que desde nuestra emancipación política, en diversas épocas han estado hostilizando con sus malones a los pueblos limítrofes o poblaciones rurales; esto es la verdad; pero no han sido tan repetidos como se supone, pues ya hacían algunos años que vivían con ellos en buena armonía, a no ser algunas amenazas que nos hacían, pero que no pasaban de burla; i esto ha sucedido las mas veces a instigaciones de algunos españoles desnaturalizados que viven entre ellos, que sus crímenes los obligan a proscribirse de la sociedad a muchos de ellos; talvez son bandidos, ladrones cetreros desercionados de las filas del Ejército, en quienes se está agotado el instinto de la conciencia, i para quienes no hai mas patria que el crimen de que muchas veces hacen alarde.

Se ha dicho que los indios toman parte en nuestras contiendas civiles; ello es la verdad, pero veamos cuantos resortes se ponen en juego para conseguirlo, por los interesados: los regalos son lo primero i luego sigue el embuste aornado de muchos preliminares.

He visto esponer que los indios son enemigos de la civilización, que de los esfuerzos del Gobierno para mejorar su condición, nada se ha adelantado. En esto tambien hai sus causas i sinceramente las voi a demostrar. — Las autoridades fronterizas que en años anteriores hechas tenido por acá, que por el carácter que han investido podían haber influido en el mejoramiento de la condición de los araucanos, poniéndose en inmediata relación con ellos; nada han hecho. — Otra causa poderosa ha influido en contra de la civilización de los araucanos i que ha dado motivo para que los indios nos maten con cierta especie de desconfianza i crean que aguardamos una oportunidad cualquiera, para apoderarnos de sus tierras; e ta es la compra de terrenos por los particulares, pues tantos abusos han habido en muchas de ellas, que los indios mismos a pesar de su poca razón los han conocido, i algunos han buscado spedados españoles (como ellos los llaman) para que les den la tierra con su regalo; va... hasta que por fin les vienen a comprar un estenso campo por un valor tal, o cual, al que despues muchas veces, otros herederos iniciaban pleitos que venían a encarecer el terreno. En esto no quiero decir que dejen de haber compras hechas de buena fe i con todas las formalidades legales.

Así es como nos hemos conducido algunos particulares i como se han comprobado algunas de nuestras ex-autoridades fronterizas, quienes mas se han ocupado del negocio propio, que del mejoramiento de la condición de estos desgraciados seres.

La misma compra de terrenos o mas bien sus abusos, ha sido lo que en cierto modo ha dado motivo a la quema de Negrete i demás poblaciones rurales del Bureo, Malben i el Renaco, porque como dejó expuesto, al hacerlas no se les consultaba a todos los herederos i voluntad o consentimiento. Lo dicho está apoyado en esa *verdadera ferocia*, i más que los que

masacraron, que la compra de terrenos para establecer las colonias, i cuando fuere necesario establecer en los terrenos de los indios revoltosos, entonces se tocarían de cuenta del Gobierno.

El Gobierno debía ser el único comprador de terrenos a indígenas, por medio de un agente especial, los que despues de comprados se dividirían en hijuelas, para vender a los particulares para que las poblen; entonces se sabría que éstos se harían de ellas de modo seguro.

Creo que sin llamar la colonización extranjera, en el país mismo encontraríamos pobladores para habitar las colonias, una vez que se les ofreciese alguna garantía, tal es por ejemplo: la cesión de una hijuela en que poder trabajar, que pagaría a plazos determinados i de la que si fin vendría a hacerse propietario. Cuantos infelices hai en nuestra clase proletaria, honrados i trabajadores i a quienes los grandes propietarios hostilizan con su egoísmo! Muchos de estos se creerían felices gezando en Chile los favores i protección que un colono europeo!

La campaña a la Araucanía, despidiendo el Jefe de operaciones que la dirige,

cultura; a mas, hai en diferentes puntos, minas de oro, plata, cobre, &c., todo lo que por si mismo atraeria la colonización extranjera i de otros pueblos de la República.

A los indios debe tratárselos con todas las consideraciones posibles, no dejando que los españoles los engañen, en fin, suministrándoles justicia en todos los casos que la necesiten.

Si el ejército que debe expedicionar consigue castigar i someter a los indios, i luego despues regresse triunfante qué habriamos adelantado? bien poco cosa, porque siempre quedaba la Araucanía unida, siempre existia la causa cuyos males efectos hemos palpado. Lo digo por que mientras esté la Araucanía unida, nunca dejarán de haber malhechores que busquen asilo entre sus habitantes i quienes continuamente los estarán induciendo al crimen. Necesario es desmembrar la Araucanía que es la causa, para que cesen los efectos, de este modo haremos mas felices a sus habitantes, considerándolos como hermanos, hijos de una misma Nación, i nos habremos librado de enemigos; quitándoles para el futuro una arma a los que obran empelidos por el espíritu de malas pasiones i un refugio a los malhechores.

Trabajemos de una vez bien, evitando en lo posible el derramamiento de sangre chilena; tengamos fe en la Providencia, que ella coronará nuestros esfuerzos.

Nacimiento, febrero 4 de 1860.

J. C. M.

MISCELLÁNEA.

Un abuso remediable.—Un artículo del reglamento de policía Urbana dice *Queda igualmente prohibido vender mastos nuevos antes del primero de Abril de cada año bajo la pena de perder la especie i pagar un real por cada arroba de las que se conduzcan.*

El objeto del precedente artículo es mantener i cuidar de la salubridad pública. Sabido es que el mosto nuevo fermenta su abundancia en los primeros días de la fabricación, por consiguiente

debe ser prohibido venderlo antes de que sea fermentado, produciendo enfermedades i muchas veces la muerte del individuo.

Nunca nos cansaremos de recomendar a la oficina la observancia de todas aquellas disposiciones que mas relacion teagan con la salubridad pública; de este modo lograremos hacer desaparecer la mayor parte de las enfermedades que constantemente atajan a nuestra clase proletaria quitándole su fuerza i energía.

Ya es tiempo de que se cumpla, pues, con el artículo del reglamento citado, porque ya hemos observado que se principia a vender este nocivo licor.

Otro artículo del bando de Policía.—Ordena cerrar todos los sitios que se encuentran vacíos en el recinto de la población, i vemos que en muchas partes no se le ha dado su literal cumplimiento.

La permanencia de semejantes lugares sin ponerles el cierre que se ordena, es altamente perjudicial, ya para el asco i ornato de la población, ya por la seguridad pública.

Todos los habitantes de la población, se aprovechan de estos sitios para depositar las basuras i desperdicios de sus casas. Además de estos, los serenos se encuentran casi en la imposibilidad de poder vigilarlos, dejando de este modo que los bandidos i facinerosos tengan una expedita entrada en los sitios i casas.

Deseamos que se dé cumplimiento a esta parte del bando por ser tan reconocidamente útil, tomar una medida pronta i eficaz.

Temporal en los baños.—Se ha confirmado ahora la noticia que dimos anteriormente, sobre el temporal que había ocurrido en los baños de la cordillera de Chillan. Por varias personas recien llegadas de aquel punto, se nos asegura este suceso, el que causó gran alarma i temor en todos los viajeros que se encontraban en aquellos momentos en los baños.

Fogatas en la alameda.—Se ha vuelto a repetir la mala costumbre de quemar vasuras a los alrededores de la alameda, regalando a los transeúntes el mal olor que arrojan esas inmundicias puestas a la viva acción del fuego. Seria de desear que en adelante el guarda alameda, prohíba que el vecindario o los niños se ocupen de hacer fogatas a inmediaciones de este paseo público, porque a mas de ser impropio, el aire siempre infestado con el humo insopportable, producido por las llamas, hace luir a las

personas que frecuentan nuestra hermosa alameda.

A propósito.—Hemos observado tambien que algunos animales pastan diariamente en la alameda.—Esto quiere decir que el empleado a quien se encarga cuidar de este lugar, no presta atención a sus obligaciones.—Si se constituye en potrero para alimentar ganados el único paseo público que tenemos en Concepción, bien presto los llamas se destruirán i los amantes a los paseos ya no querrán visitar tanto nuestra alameda, si habian de encontrar en ella una tropa de animales, en cambio de los preciosos objetos que ellos pensaran encontrar a cada paso.

Una indicación.—El cuerpo de seguridad de Concepción, necesita todavía de ciertas reformas mejoras para que los deberes de los empleados que lo componen ofrezcan mayores garantías a la población, como también la misma moralidad i disciplina del cuerpo de policía. Muchas veces los guardias han resultado cómplices en varios robos cometidos en el pueblo; i aunque la justicia no ha podido aplicarles, por esta falta criminal, el peso de la ley por no haber pruebas suficientes, sin embargo han habido fuertes presunciones para creerlos comprendidos en esta clase de atentados, que aseveran claramente que tomaron parte en ellos los policiales, individuos que debieron sobreponerse a todo trance, a las mquizaciones e intentos del ladrón i bandido. Es necesario, pues, que estos empleados, al enrolarse en las filas de la Guardia municipal, justifiquen suficientemente ante el Jefe del Cuerpo, su honestidad i buena conducta. Si es verdad hasta ahora se han tomado estas mismas precauciones con todos los individuos que pretenden ocupar este destino, mas no por esto se ha evitado que los policiales cometan abusos i ciertos actos, que revelan su mala comportacion; pues el vicio u otra clase de costumbres altamente perniciosa para el hombre, les han hecho faltar abieramente a sus deberes.

Ya que el señor Echeverría ha tomado el mando de nuestro cuerpo de seguridad, no dudamos que practicará mucha más actividad que deuce en este momento, i que las autoridades que quieran aseguurar la destitución de los guardias, esto es, que las garantías que ofrecen cada uno, sean calificadas por sujetos respetables del vecindario, sin que quede la menor duda o sospecha sobre la intachable conducta i buena comportacion en todo aquél que deseé enrolarse en la policía. De este modo parece que se podrían evitar toda complicidad de los guardias en los robos que a veces tienen lugar en la población, i los intereses públicos i particulares estarían siempre fuera de cualquier atentado de los malhechores cuando estos pretendieran apropiarse de ellos furtivamente o ya por medio de la violencia.

Nuevo sistema de alumbrado.—Dicesemos que está en proyecto un nuevo sistema de alumbrado para la población, que consiste en usar del gas hidrógeno en lugar del que hasta ahora se acostumbra, i además que la luz se trasmisirá por medio de cañería, en la misma forma adoptada en Valparaíso o en otras ciudades de la República. Se nos ha asegurado que el señor Intendente se empeña grandemente por introducir esta importante mejora entre nosotros. No damos por ahora otros pormenores sobre este suceso, intentanto no tengamos datos mas verdaderos i satisfactorios para nuestros lectores.

Literatura nacional.—Como un rumor que no carece de fundamento, ha llegado a nuestros oídos que varios jóvenes ilustrados intentan fundar, a imitación de Santiago i Valparaíso, una sociedad literaria con el nombre de *Círculo de Amigos de las Letras*, i bajo idénticas bases que las de aquellas ciudades i manteniendo frecuentes relaciones con ambas.—Aunque no aseguramos todavía la realidad de tan bello pensamiento, nos felicitamos sinceramente al ver que hai quien piense ya en romper la apatía que nos domina, i en crear, al menos hacer revivir entre nosotros, la afición por las bellas letras.

Comunicado.—La naturaleza de los hechos que a la autoridad se denuncian en el comunicado que insertamos en otra columna, no pueden menos que llamar seriamente la atención de la autoridad de esta provincia. Estamos seguros de que ella tomará las providencias que sean precisas para cortar los males de raíz.

Por otra parte, no deseamos otra cosa mejor, que el que se nos denuncien siempre los abusos de cualquiera naturaleza que ellos sean, para poner un pronto remedio. Nos aprovechamos de

esta oportunidad para pedir que siempre se nos suministren estos datos si de cumplir mejor con la tarea que nos hemos impuesto.

Chile en 1859.—El artículo que bajo ese título inserta el *Ferrocarril* en sus columnas i que a nuestra vez lo reproducimos en nuestro *Correo del Sur*, nos ha llamado la atención por la verdad de los hechos en que se apoya i el modo como trata las cuestiones.

Cuando se quiere poner de manifiesto los progresos de un país, los bienes que se debe a tal o cual administración, no tenemos mas que consultar los datos que la estadística nos suministra. En ella se puede ver claramente el rápido incremento que la sociedad chilena debe a la actual administración. Hemos progresado, pero ni con la lentitud i regularidad con que se desarrolla el árbol que crece naturalmente, sino con la rapidez extraordinaria que se debe al trabajo, laboriosidad i inteligencia de los hombres eminentes a quienes están confiadas las cosas públicas en Chile.

Como quiera que sea, la pluma que ha redactado el artículo que insertamos, ha tenido un tacto particular i una lógica severa para darse cuenta i explicar los sucesos de que hace referencia.

Medida importante.—La Intendencia ha nombrado una comisión compuesta de los facultativos que se expresan en el decreto que insertamos a continuación, para que examine el estado en que se encuentran los medicamentos que se venden en las boticas de esta ciudad i también las aptitudes de sus dependientes. Está igualmente autorizada para indicar las mejoras que crea necesario introducir en los hospitales de caridad, a fin de obtener mejores resultados del servicio de estos establecimientos. Su comisión será también extensiva al modo de administrar la inoculación de la vacuna con mas acerto i a indicar las medidas que eviten las consecuencias de su mala administración.

El decreto dice así:

INTENDENCIA DE

Concepción, febrero 16 de 1860.

En vista de lo expuesto por el Delegado del Postomedio i en la medida de la honestidad, D. José Masriera, en la vota que

Decreto:

Nómbrese una comisión compuesta de los Doctores D. Juan Lacourt, D. José Masriera, D. Javier Tocornal i del Teniente de policía D. José Miguel Pinto, la que será presidida por el Sr. Tocornal. 1.º Esta comisión se contraerá principalmente a la visita de las boticas existentes en esta ciudad, examinando sus medicamentos i la competencia de sus dependientes.—2.º Las reformas que sea conveniente introducir en el Hospital para su mejor servicio; i las medidas que deben adoptarse para la inoculación de la vacuna, que eviten las consecuencias de la mala administración, i otras medidas que sean conducentes a la salubridad pública; dando cuenta de su resultado.

Autótes, comuníquese i publicuese.
PÉREZ ROSALES.

Solicitud curiosa.—Entre las muchas producciones disparatadas que suelen aparecer a veces, parte de algún cerebro trastornado o ya de la ignorancia de ciertos individuos, ha llegado a nuestras manos, por un acto casual, la siguiente solicitud, firmada por un pobre soldado, en la que se queja a su comandante de ciertos insultos o injurias, con que ha ofendido su honor i delicadeza el cabo Pacheco, perteneciente al cuerpo de caballería que existe en Valparaíso. No es de extrañar que este simple recluta haya ensartado tantos disparates i sandeces en su petición. Hai también escritores de nota que han caído en peores defectos, haciéndose incomprendibles en sus obras para el lector, quien encuentra en ellas a cada paso el barbarismo mas resaltante i otros defectos de literatura, que dicen bastante claro lo ridículo e irrisible de las producciones del desgraciado escritor.

Como un documento curioso i singular, por su lenguaje, copiamos a continuación la solicitud de que hablamos en este momento. Ella dice así:

SOR COMENDANTE DE CAVALLERIA DE LA CAPITAL DE VALPARAISO.

Mui señor mio,

El soldado mas umilde ante U.S. digo que habiendo sido ultrajado velozmente mi exelsa reputacion, hasta tanto que mi honor puede degradarse, me veo en inminente necesidad de suplicar a U.S. con mis fervientes votos i al mismo tiempo de acusar a U.S. al inmortalizado Juan Bautista Pacheco cargo incorejible i mal cumplidor de sus obligaciones. El puse como U.S. sabe por lo que vi a exponer, habiéndome encontrado en mi casa aun

que miserable pero gracias a Dios no me falta el pan para mis hijos; por esta razón me veo pues en el estrecho de la necesidad para suplicar a U.S. se sirva conceder buena acoja a esta presentación que ataque de mala letra; pero que expresa lo que dice. El caso es este, que estando como le iba diciendo con mi madre en mi casa con mis amigos visto pues el tal Pacheco i si mas le digo no ha cumplido con su obligacion de lo cual estoy convencido que al mismo tiempo que U nos llame, le responderé las razones que tengo para que este azorachado hombre no me ultraje. Con que derecho o faculta me insulta tan descaradamente hasta el extremo de no responderle yo una palabra; segun a mi me parece el deber ser castigado por lo menos con la pena que le apropiquen los supremos tribunales porque si asi no fuera, que otro modo de hacer justicia habria por los medios por las leyes de los Indios que son tan duras como para esta republica en que la lei es lei i la justicia es justicia.

Sor comandante mi intención al principio fue perdonarlo pero veo que es necesario, castigar severamente i hacer un ejemplo para que en adelante no, se ultime con tantos sinsabores al honrado i pacifico ciudadano que presuys sus servicios por cinco años a las patrias sin haber resarcido jamas. Así Sor sirvase señalar una lacónica ojeada sobre la conducta de este malevolio mandatario que se arroga facultades sin tenerlas. Es justicia &—Marceliano Moraga.

Valparaíso, febrero 14 de 1861.

Ocurra el litigio donde corresponda.

Valparaíso, febrero 26 de 1861.

Bustillo, Comandante.

Razon de los cadáveres que se han conducido al Cementerio de Concepción, desde el 12 al 18 de febrero de 1860.

Dia 13.

Luciano Ortiz, de 96 años, de Concepción, casado, gafan, de solemnidad.

Clara Ramírez, murió a la edad de 70 años, pobre de solemnidad.

Maria Cruz Pavos, de 8 meses, parvula, de Concepción, pobre de solemnidad.

Julio Araya, de 12 años, de Concepción, pobre de solemnidad.

Maria Beatriz Debía, de 2 años, parvula, pobre de solemnidad.

14.

Ventura Araneda, de 45 años, de Santiago, casado, gafan, de solemnidad.

Dña. Dominga Herrera, de 45 años, de Santiago, viuda. Pagárone 2 ps. de derechos de sepultura i 8 ps. por carro mortuorio.

15.

Pedro Rubio, de 30 años, pobre de solemnidad.

16.

José María Beltrán, de 88 años, pobre de solemnidad.

17.

Maria Mercedes Castro, de 23 años, de Puchacai, de solemnidad.

18.

Carlos Sanhueza, de 10 meses, pobre de solemnidad.

Botica de semana.—Desde el domingo 19 hasta el sábado 25 del presente, la de don Hermenegildo Hodges, calle del Comercio, casa de don David Balbára, media cuadra de la plaza de Armas hacia el Bío-bío.

Abogados de pobres.—Están nombrados para el bimestre de enero i febrero, en lo civil don Santiago Guzman, i en lo criminal don Juan Agustín Barros, procurador en ambos ramos don Antoni Carrasco.

Leemos en el *Constitucional* de Mendoza:

Horrible atentado.—Tal es el que se ha perpetrado en la persona de Fausto Lima, por algunos agentes de policía, en la villa de Luján. Segun se nos ha referido por personas fidalgas el hecho ha sucedido de este modo: hallándose Lima en una pulperia, quiso a un soldado la carabina i se iba con ella, mas sañiendo una pequeña partida en su seguimiento i dándole alcance, fue herido de bala i sable por el sargento i luego por el soldado despojado de su arma, en seguida fué montado a la grupa i llevado al cuartel. Al entrar en él, se levantó de la cama a medio vestir el oficial que ahí había, da feroces golpes i patadas al pobre herido i no satisfecho aun, toma un sable i descarga golpes sobre el que estaba exámen a sus pies, haciendo nuevas heridas i separándole tres dedos de la mano i sin duda habría acabado con él si no hubiesen llegado a tiempo, quienes lo impidieron. Esta cobarda brutalidad merece encomendarse a la indignación pública, como así mismo a la rectitud i se-

veridad de los jueces. Sabemos que el subdelegado del punto ha remitido ya los reos con el sumario correspondiente i que el juez del crimen despliega toda energía i prontitud que requieren las leyes ultrajadas i la humanidad ofendida. Lima ha sido llevado al hospital donde da pocas esperanzas de vida.

AVISOS NUEVOS.

SE VENDE.—Dos lanchas de superior construcción i en excelente condición. Para tratar ocurrirse en Talemhuano a

A. F. DOWNING.

1219—h.

EL QUE SUSCRIBE.—Sindicato del comercio formado a los bienes del decido ausente Eugenio Deshanssraye, avisa a los acreedores que teniendo en su poder el producto de la venta de dichos bienes, pasen a informarse a su casa del valor a que asciende el producido, para distribuirlo con arreglo a la lei.

Concepción, febrero 13 de 1860.
JOSE LEONCIO CADENAS.

1218—3 v.

TEATRO.

GRAN FUNCION EXTRAORDINARIA
para el domingo 19 de febrero.

Los misterios del Diablo. por el célebre profesor de magia i de prestidigitación i miembro honorario de la Academia Magnetóptica de París.

MONSIE

AVISO.—Por decreto del Juzgado de primera instancia del Departamento de Coquimbo, se ha mandado citar a los acreedores del fallecido D. José Manuel Fritz, para que en el término de 30 días contados desde el 10 del presente, comparezcan ante aquel Juzgado a hacer uso de los derechos que tengan en contra de la testamentaria del expresado Don José Manuel Fritz, bajo apercibimiento de llevarse a efecto lo que deliberasen la mayoría de los concurrentes.

1218—27 v.

ITINERARIO del Correo de Concepción i Talca.

Desde esta fecha el correo entre esta ciudad i la de Talca hará tres expediciones semanales, en la forma siguiente:

SALIDA DE CONCEPCIÓN.

Los días miércoles, viernes i domingo.

LLEGADA A CONCEPCIÓN.

Los días lunes, jueves i sábado, a las tres de la tarde.

Los correos salen de esta ciudad a las 4 de la mañana de los días designados arriba. La bolilla queda cerrada a las 7 de la noche de la víspera i se recibe correspondencia hasta las 6 de la misma.

Administración principal de Correos, Concepción enero de 1860.

J. DEL POZO.

ITINERARIO

del Correo de Concepción i Chillán.

Desde esta fecha el correo entre esta ciudad i la de Chillán, hará dos expediciones semanales, en la forma siguiente:

SALIDA DE CONCEPCIÓN.

Los días lunes i viernes, a las 12 del día.

LLEGADA A CONCEPCIÓN.

Los días miércoles i viernes, a las 8 de la mañana.

La correspondencia se recibe el día de la salida, hasta las 11 en punto.

Administración principal de Correos, Concepción enero 24 de 1860.

J. DEL POZO.

AVISO OFICIAL.

Por resolución de esta Intendencia se ha prorrogado hasta el 1.º de marzo próximo, el término señalado con fecha 4 del mes pormenorizado para que los candidatos al destino de "fiel ejecutor" en cada uno de los departamentos de la provincia, se presenten a esta Intendencia en el término prefijado a inscribirse en el número de los licitadores.

Por orden del Sr. Intendente

José Antonio Reyes, oficial 1.º

AVISO COMERCIAL.

A fecha 1.º del presente, hemos establecido una casa de comercio que tiene en esta plaza, hermoso local en la Alameda, calle 1218, en la que se venden artículos de lujo.

1218—27 v.

ENRIQUE PASTOR.

DANIEL MERINO.

1215—8 v.

ADUANA DETALCAHUANO.

Se avisa al público que hay en esta Aduana, un cajón ferretería i mercería marca **MF** procedente del Tomé, que se ignora el dueño a quien pertenece, habiéndose depositado en almacenes por orden del Sr. Ministro. La persona que tenga derecho a él, puede ocurrir a presentar los documentos correspondientes, i será entregado, sin una gravamen que el importe de este aviso.

Alcaldía de la Aduana, febrero 6 de 1860.

J. FELIX ARULLANA.

1215—

NOVEDAD EXTRAORDINARIA. Creación de la naturaleza.

Acabó de llegar de las Indias del Pacífico, un gallo i una gallina que confirman el título de este aviso, como pueden convencerse en vista de los dichos objetos. Nada más admirable; pues que llevan sobre la cabeza una armadura para el combate amarras de los que naturalmente tienen todos los sujetos de su especie. Estarán en exhibición desde el Domingo 12 del presente hasta el 26 del mismo. Se invita a todas las personas aficionadas a las ciencias i los que por curiosidad quieran ver este fenómeno. El precio de entrada son diez centavos por persona. En la esquina de la calle de San Martín núm. 62, casa de D. José María Concha. Estará abierto desde las 9 de la mañana hasta las 5 de la tarde.

1216—6v—Febrero 9.

AVISO INTERESANTE.

En el taller de la casa de los libros de malesquinas clase de pasta que sean, por un nuevo proceder. Los libros así barnizados, presentan las cualidades siguientes: 1.º Hacer incorruptible la encuadernación. 2.º Que pueden lavarse cuando se quiera i 3.º Que presentan la hermosura i su aroma agradable.

También se adúntan libros a comprender i quitarles las manchas de tinta, grasa o aceite.

PEDRO JOSE AGUILA.

1214—15 v.

NUEVO COLEJO INGLES PARA SEÑORITAS.

Casa de la Señora doña Luz Peña, calle de San Martín.

dirigido por la Señora i las señoritas Nixon.

Todos los ramos que ordinariamente se entran en establecimientos de esta clase, serán encaudados con somero i cuidado.

El colegio estará listo para recibir alumnos, desde el 1.º de febrero próximo.

1211—15c—Enero 28.

OJO AL AVISO.

EL QUE SUSCRIBE pone en noticia de todos sus deudores morosos, que está dispuesto a hacerles concesiones en arreglos ventajosos, bien sea, sobre intereses, o capital, con la precisa condición de que han de efectuarlo en todo el presente mes de Febrero, i de no hacerlo así quedarán estos sin efecto, teniendo que entundirse después con algún apoderado o cobrador.

Concepción, Febrero 1 de 1860.
1213—10 C. MENCHACA.

REALIZACION.

Se ofrecen en venta las propiedades siguientes:

1.º La casa que en el barrio de San José habita el que suscribe, siendo su situación tanto para vivir como para establecer cualesquier clase de negocio, inmejorable i en cuanto a su valor, realizable para el que la comprase, en cualesquier tiempo, i en ventaja, puesto que allí es donde se va extendiendo la población, se encuentra cerca de la plaza de Abasto &c.

2.º La fábrica de velas i jabón establecida en la misma casa, cuya venta mensual al costado se garantiza en 8,000 pesos a lo menos, pudiéndose triplicar, en caso de venderse a plazos corrientes, i siendo ese negocio uno de los pocos que se puedan exceptuar de la paralización general del comercio.

3.º Unas medianas aguas frente al costado del convento de San José, ocupadas en arriendos por un establecimiento de tejería, i a cuales así que el derecho en arriendo por 3 i medio años, de lo demás del sitio en que están fabricadas pueden producir al comprador un 50% al año de su valor, teniendo a más de derechos de sacasus después de conocido el contrato.

4.º Unos restos de la barraca de madera que en el mismo sitio estuvo establecida el año pasado.

5.º Un sitio de 16 varas de frente i fondo correspondiente, ubicado en Penco, a una i media cuadra de la plaza, i a la entrada del pueblo, con una casa que ocupa todo el frente. La persona que se interese al todo o parte de lo que se ofrece en venta, puede verse a cualesquier hora del día con

CLODOMIRO HURREL.

NOTA.—La venta se hará el costado o a plazos con un moderado interés. En cuanto al que se interese a la fábrica, para que se cerciore mejor, puede obligarme a quedar en mis o mas para ponerlo completamente al conocimiento.

1212—15 v.

DOS CASAS EN ARRIENDO

DE D. GONZALO URREJOLA.

Una, calle de "Lautaro," a media cuadra de la Plaza de Armas hacia la Alameda; otra, calle 1218, en la que se venden artículos de lujo.

1213—15c—Enero 28.

AL PÚBLICO.

A mas de un surtido de mercería que se vende por mayor i menor en el almacén del que suscribe, también se encuentran al mejor precio, los artículos siguientes:

Aceite de olivo, Id de grosella,
Id de finza cocida, Id de limón,
Aqua rota, Id de naranja,
Id de miel, Lotes surtidos,
Id de fiesta, Lápices de madera,
Aguardiente anizado, Mariposas,
Azúcar refinada inglesa Mostaza,
Id holandesa, Objetos de colores,
Id pernambuco (2 cts) Pintura blanca (inglesa),
Id madera del Perú (id id id (americana))

Arroz de Carolina, Id negra,

Arroz del Perú, Piedras para moler jón,
Betas para zapatos (a Papel para cartas,
merino), Id secoante,

Id id (ingles), Id pintado

Baldos de madera con Pasas de Corinto,
tapas,Id id sin id, Pincheta en grano,
Barniz copal fino, Plumeros de colores,
Botellas de cristal finas Queso (ingles)
Id id ordinarios, Ropa de goma,
Brandy Roselle.

Cerveza blanca inglesa Rais de jengibre,

Id negra id.

Casastros de la India pa-

Sal molida en cajas, Sal molida en tarros de

Cedazos de alambre a-

marillo,

Canela fina, Sardinas en aceite

Cepillos para dientes, Sillas americanas a-

ciento de juncos,

Copas de cristal, Id id de madera,

Cuchillos, Id de la China

Dulces brillantados, Sombreros de paja amarilla,

Estropajos sortidos, Té negro,

Escobillas para mesas, Tinta para escribir,

Escabeche sortido, Vasos de cristal

Escobas americanas, Velas de composición,

Id del país, Id de sebo,

Espiritu de vino, Vidrios planos,

Fierro en planchas, Vino oporto,

Fósforos de cera, Id jerez,

Id de maderas, Id burdeos (de diferen-

tes marcas), Id moscatel de frontón,

Galleta fina, Id champán (de dife-

rentes marcas), Id menta,

Juncos, Yerba mate,

Jarabe de almendras, Yerba mate,

Id de goma,

Concepción, enero 27 de 1860.

RAMON JEREZ

Calle de Angol, casa de D. Diego Bamford.

1217—6 v.

1217—

EL CORREO DEL SUR



ITINERARIO DEL VAPOR NORTE-AMERICANO

MEMO-MEMO.

Sale de Valparaíso . . . el 5 i 21 de cada mes

Llega a Talcahuano . . . el 6 i 22 de id id

Sale de id . . . el 13 i 28 de id id

Llega a Valparaíso . . . el 14 i 29 de id id

MATHIEU i BRAÑAS,

Ajuntas.

1219—

COCHES AMERICANOS

DE

N. W. KEAY

desde el Tomé i los Baños de la Cordillera.

Saldrán dichos coches del Tomé i los Baños de la Cordillera los días siguientes:

Enero, 25 i 31

Febrero, 5, 7, 9, 13, 16, 23 i 27.

Para tratar vienes en el Tomé, con su aju-

te en casa de B. Bambach.

LEWIS R. OSMAN.

1219—15 v.

CERRO VERDE.

1219—

ALOS CONSTRUCTORES.

1219—

SITIO EN VENTA.—Buen situado en la calle de Colocolo, a una cuadra de la Plaza de Armas, en frente de la casa del señor Benavente. Está perfectamente tapado i edificado, con bodega de mucha comodidad.—Por más pormenores ocurrirán los interesados a

GUILLERMO LAWRENCE

Edificio municipal.

1199—2 ms.

ALOS CONSTRUCTORES.

SITIO EN VENTA.—Buen situado en la calle de Colocolo, a una cuadra de la Plaza de Armas, en frente de la casa del señor Benavente. Está perfectamente tapado i edificado, con bodega de mucha comodidad.—Por más pormenores ocurrirán los interesados a

GUILLERMO LAWRENCE

Edificio municipal.

1199—2 ms.

CERRO VERDE.

1219—

ALOS CONSTRUCTORES.

1219—

CERRO VERDE.

1219—

ALOS CONSTRUCTORES.

1219—